

國第百八十三回  
參議院國土交通委員會會議

平成二十五年五月二十八日(火曜日)

午前十時四分開會

委員の異動

大河原雅子君  
岩井 茂樹君  
吉田 博美君  
松浦 大悟君  
補欠選任 辞任

五月二十八日	松浦	大悟君	辯任
佐藤	信秋君		
補欠選任	大河原雅子君		補欠選任
宇都	隆史君		

出席者は左のとおり。  
委員長

委員

大河原雅子君  
輿石 東君  
田城 郁君  
羽田雄一郎君  
宇都 隆史君  
鶴保 庸介君  
松下 新平君  
山崎 力君  
吉田 博美君  
秋野 公造君

國土交通省港湾局長 山縣宣彦君

## 本日の会議に付した案件

- 道路法等の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)
- 港湾法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆

大臣政務官	副大臣	国土交通大臣	太田 昭宏君
	内閣府副大臣	西村 康稔君	
国土交通副大臣	梶山 弘志君	鶴保 庸介君	

國土交通大臣政務官  
國土交通大臣政務官

常任委員會專門  
政府參考人

內閣官房內閣審議官

官房技術総括審議

房技術審議官  
国土交通省総合  
政策局長

長地國  
・土建業局

国土交通省都市  
局長

長理・國土保全局

○委員長(石井準一君) 政府参考人の出席要求に関する件についてお諮りをいたします。  
道路法等の一部を改正する法律案及び港湾法の一部を改正する法律案の審査のため、本日の委員会に、理事会協議のとおり、国土交通省道路局長前川秀和君外九名を政府参考人として出席を求め、その説明を聴取ることに御異議ございませんでしようか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(石井準一君) 御異議ないものと認め、さよう決定をいたします。

○委員長(石井準一君) 道路法等の一部を改正する法律案及び港湾法の一部を改正する法律案の両案を一括して議題といたします。

両案の趣旨説明は既に聴取いたしておりますので、これより質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言を願います。

で、こうした視点が欠けていてはならないというふうに思います。

そこで、まず伺つていただきたいと思いますが、道路の傷みというのは、年度末によく舗装工事が繰り返し繰り返し行われまして、うんざりしているよという都民の声も聞くわけですけれども、東京でも年間一千か所、道路陥没があります。道路の下の下水管が老朽化をしているというようなことも相まって、非常にその更新というものは重大な課題になってきております。

道路構造物の老朽化ということに加えて、重量制限違反の車両が通行するということで更に劣化が進むようなんですねけれども、こうした大型車両の適正化ということが今回の改正でかなり進むよう思います。まず、こうした違反車両の取締り状況とか違反の実態、これを伺いたいと思いま

○大河原雅子君 おはようございます。民主党の大河原雅子でございます。  
今日は道路法等の一部改正をする法律案について質疑をさせていただきます。



修繕計画の中で橋梁の長寿命化修繕計画の策定率でございますが、平成二十年の四月時点では一%、内訳を申し上げますと、都道府県、政令市が二六%、市区町村は一%という大変低い状況であります。また、平成二十四年の四月時点では、計画の策定率六九%、内訳は、都道府県、政令市が九八%で市区町村が五一%というところまで上昇をしてきたところでございます。

国土交通省といましましては、地方自治体が管理する橋梁の維持、修繕が適切に実施されるよう必要な財政的支援を行うとともに、いろんな技術的なアドバイスといったようなことも含めて、引き続き支援をしてまいる考え方でございます。

○大河原雅子君 今御紹介いただきましたよ

うに、修繕計画の策定状況は、都道府県で九八%、

市町村で五一%、これは昨年の時点ですから、既

に実施済みというものの数は、パーセントはすご

く低いわけですね。都道府県では一七%、市町村

では三%ということなので、まさしくこれからと

いうことで、特別な措置というこの三年間の成

果というものもこれから求められてくるというふ

うに思います。

それで、今回の改正で、国土交通大臣は、都道

府県又は市町村道などを構成する橋梁、トンネ

ルなど、修繕、改築工事に高度な技術、機械力を要する大型構造物については、要請に基づいて国

土交通大臣が工事を代行することになります。ま

ず、このイメージが私は余り湧かなかったんです

ね。市町村道の一部で大規模な構造物、高度な技

術力、機械力が必要というようなものを応援をす

る、支援をしていくと。費用負担はこれまでと変

わらないということですけれども、その辺のイメージがよくまだ分かりません。

それで、これを、工事を代行するということに

なれば、各地から要請がたくさん上がってきて、

まさに熾烈な陳情合戦が再び起ころんじやないか

という危惧を持つております。ですから、国土交

通大臣としては、その要請をされた特別の地域の

皆さんだけではなくて、全国民に対しての説明責

任が発生するわけですから、公平公正な判断を求められるということで、どのような透明性を担保でございます。

○國務大臣(太田昭宏君) 今回は、御指摘のよう

に、新設をするということでは、トンネル等でも

すが、修繕において代行というものをするとい

うのが今回初めてでございます。

長いトンネルや橋、そうしたことで、現在ある

ものを直すときに、また別のところに置いてお

て、そして橋梁ですと、日常的に使ったり、下に

船が通り、いろんなことがあつたりしまし

て、相当の技術力が必要な橋、あるいはトンネル

等でもございます。それでは、東京とかそうい

うところでは、どういうこれからこれが展開にな

るかはまだよく吟味しておりませんが、物すごく

交通渋滞というか、狭いところで、河川のところ

なんかで非常に伝統のある太鼓橋みたいなものが

あつたりしますと、それはかなり工事にも大変で

すし、かかわってやつていかなくちゃいけない

と、長さはもう短くてもそういうものが出てまい

ります。

そうしたことの要請を受けて国が代行してやつ

ていくということが必要な場面が出てきます。そ

の際、工法などについて技術的なアドバイスをい

ただくために、委員会を必要に応じて設置するよ

うにしまして、国の中に有識者の委員会を設置し

て、そこで個々のことについても検討をしていく

という作業を真ん中にかませるというふうにした

いというふうに思っています。

いっぱい私のところに言つてきるもので、優先

順位はその意識の強さと、いうようなことにはなつ

てはならないと思いますから、よく地元の人の納

得できるもの、そして緊急なもの、その上に技術

的な水準を保たなくてはならないものの、総合的に

我々も判断したいというふうに思っていますが

もこれは整備局の方に置いて、よく吟味をさせて

いただけます。

○大臣政務官(赤澤亮正君) 高度成長期以降に整

いただきたいというふうに思つておるところでござります。

○大河原雅子君 イメージ、多少湧いてまいりま

す。

大型、大規模というだけでなくて、小さくても

技術力が必要というものはあるわけですね。そ

うものがある地域というものは町の中とかではな

くて、むしろ人口が本当に減つて過疎化をしたよ

うなところの実は命の橋であつたり命のトンネル

であつたりするんじゃないかなと思います。

ただ、大規模なものでごく高度なものが地方

にできているもので、それがメンテナンス、修繕

ができなくなつていてる状況というのも、恐らく造

るときにも大変な御要望が強く、まあ声が強い

ところにたくさん造られたということもあるかも

りませんが、そういうものが国から移管をさ

れて、自治体の所有になった途端にそれがなかなか

か持ち切れなくなるというような状況もあると思

いますので、先ほど、東北の震災のことを考え

れば、やはりそういう命につながる優先順位とい

うものがはあるんじゃないかなというふうに思

いますので、その点は是非御配慮いただきたいと

いうふうに思っています。

白書によれば、国土交通省の所管する社会資本

については今後五十年に更新費として約百九十兆

円を要するというふうにされています。つまり、

所管の社会資本としては道路、港湾、空港、公共

賃貸住宅、下水道、都市公園、治水、海岸などと

いうことでございますけれども、同時に白書に

は、この中でも約三十兆円分は更新ができないと

いう試算をされていてるわけなんですね。

ですから、今回の改正は今後三年間にわたつて

当面講すべき措置の一端ということでございます

けれども、人口減少時代でございますし、更新で

きないものについて変更とか代替案とか縮小案と

かかるいは廃止というようなこういった議論を

どのように行っていくんでしょうか、伺いたいと

思います。

○大河原雅子君 今御答弁いただいたように、国

土交通省所管の社会資本は今出てきたものですけ

れども、地域には更に生活密着型の医療関連の施

設、介護関連の施設、学校、公共施設、様々なタ

イプがあります。

まず第一に来るだろうと、いうふうに思います

で、今御答弁いただいた、地域を主体にした支援

の方法を必ずやつていただきたい。そのためには

も、データの出し方ですとか、それから議論の方

ですとか、そういうものまで含めて是非オー

ルジャパンに向けてこうした地域の思いを実現す

るためにになりますよというふうに思つてますよ

思います。

最後になりますけれども、それでは、こうしたことを行なながら、今後の課題について大臣に伺いたいと思います。

将来に備えては、このように財政的にも厳しい中で、老朽化を、とにかく長寿命化をするということからいつでも、安定的な予算の確保というのがもちろん必要になります。

それから、維持管理にかかるこれは行政職員の人員確保、それから技術力の確保、これは国も地方もその職員の方々の確保というのはある程度きちんとしなければならない、というふうに思いましたし、さらには現場ですね。やっぱりどんな事業もその地域地域でビジョンを持つならば、そこに安定的に持続可能な仕事として、一定程度の建設を中心にする産業が健全に育成されなければなりません。

その建設産業の人材確保、育成というのは、先日来、非常に委員会でも議論されてまいりましたけれども、これらの方針について大臣から所見を伺いたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 私の考えていることと同じ質問をしていただいて感謝をしていますが、予算を一定で、急に落としたり急に上げたりといふことになりますとなかなか、老朽化対策も含めて防災・減災も含めてやらなくてはならないとなりますと、これは目安がなくなります。私は、予算というのは持続的に安定的に、安定的といふふうに今指摘がありましたら、安定的にやっていくということはまず国としては必要だと。

地域が老朽化を始めとするそういうことでやつていかなくちやいけないとしたら、ここは確かにおっしゃるとおり、人に技術を持つ。点検をするといつても、そこで点検できるという人が必要である。物すごく学者みたいな知識じゃなくてもあるわけで、そうしたことの技術を若干なりとも蓄積できるというような職員をきちっと配置をすることも必要になつてくると。

その上に、今一番問題となつておりますのは、

こうした土木建設関係に若い人が入職している。技術はアルバイトというような形では身に付かない。そこでは、その人たちが仕事をし続けていく。それには、一つは、その企業がこれも安定的に仕事があるということころに持つていくということがあつて初めて企業は人を採用することができると。

もう一つは、働く側にとつてみると、誇りといふものが必要だというふうに思っています。現場の中で働いている俺たちにはこういう誇りがあると。震災のときでも、田城先生のところもそうなんですけれども、本当に現場の中で、駅を俺たちが守つたんだと、僕はビデオを見させていただきましたけれども、そういうようなことが物すごく大事で、一番最前線の現場の人たちが誇りを持つて、我が町は、我が企業がどうりは、俺たちが、老朽化、いろんなことでは守るんだというようないい働きを日本の中で最前線でしていただけるんだと私は思っています。

そういう観点では、今回、公共事業設計労務単価を引き上げるということをさせていただいた予算を一定で、まさに落としたり急に上げたりといふことになりますとなかなか、老朽化対策も含めて防災・減災も含めてやらなくてはならないとなりますが、これは目安がなくなります。私は、予算というのは持続的に安定的に、安定的といふふうに今指摘がありましたら、安定的にやっていくということはまず国としては必要だと。

地域が老朽化を始めとするそういうことでやつていかなくちやいけないとしたら、ここは確かにおっしゃるとおり、人に技術を持つ。点検をするといつても、そこで点検できるという人が必要である。物すごく学者みたいな知識じゃなくてもあるわけで、そうしたことの技術を若干なりとも蓄積できるというような職員をきちっと配置をすることも必要になつてくると。

その上に、今一番問題となつておりますのは、

なるということがあると思います。でも、第一はやはり公共事業としての信頼性だというふうに思いますので、誰からも納得され必要とされる公共事業をしっかりと進めていただきたい、無駄なものはやはりきちんとチェックをすることをお願いしたいと思います。

本改正案は、平成二十三年三月十一日に発生した東日本大震災を受けて、災害の膨大な検証作業と、そこから導き出された教訓を検討した結果として今国会に提出をされたというふうに、私は認識をしております。

財政状況が厳しい中で、ばらまきあるいは目的外などと指摘を受けないよう精査しながら、しかし一方で、確実で有効性、実効性ある対策が求められていると思います。東日本大震災では、地震と津波によって、青森県の沿岸から千葉県沿岸の広範囲にわたって港湾施設等に甚大な被害をもたらしました。いち早く復旧した被災地がある一方、一部では港湾施設の復旧も思うように進んでいない、そういう地域もございます。

本改正案を審議するに当たって、被災地域の港湾施設の復旧状況に対する太田国土交通大臣の御認識をまずお伺いをいたします。よろしくお願ひします。

○國務大臣(太田昭宏君) 東日本大震災によりまして、八戸港から鹿島港までの地方港湾を含めまして三十二の港湾が被災をしました。そして、船舶が接岸するため必要な岸壁につきましたは、平成二十四年度末三月までに九一%が利用可能と

今全力で取り組んでおりまして、状況的には半分以上のところまで来たというふうに思っています。それが上がりつたというよりは、仕事自体が半分のところまで進んできたということでござります。

また、海岸堤防、陸の上にあります海岸堤防あるいは防潮堤、こうしたことにつきましては、背後のまちづくりとの関連もありますし、昨今はコンクリートだけ高くしてどうするんだというような声があります。私は、それはそのとおりで、緑の防災・減災、緑の防波堤、こういうものを必ず守つたけれども、そういうようなことが物すごく大事で、一番最前線の現場の人たちが誇りを持つて、自分でも六月には木を植えに行こうといふふうに思っているところなんですが、ここは用地の取得等に時間を要したこともありまして遅れています。全体的には、平成二十四年度末、今のところ着工率が四二%というわけですから、かなり遅れている状況にございますが、まちづくりの調整に係るマネジメント強化等を行いまして復興を強化していきたいというふうに思っています。

したがつて、その湾口防波堤と海岸堤防、そして港湾 자체という三つに分けて復興状況を報告させていただきましたが、それぞれ違いがあるんですねが、いずれにしても全てが前進するようになっております。

○田城郁君 ありがとうございます。

ちょっと質問かられます。私も、ドングリボットといって、ドングリを小さなボットに植えてブナやカシなどの苗を事務所でも育てております。

○國務大臣(太田昭宏君) 東日本大震災にして、南相馬市の防潮堤に一千本かな、必要だと言われていますので、寄附しようとしておりますけれども、確かに、防潮堤などコンクリートだけ延々とつながるなどという殺風景な復興の仕事ができるようになります。

そこでできるというようなことや、あるいは専門学校との連携、様々な意味で若い人が誇りを持つて仕事ができるようになります。

○大河原雅子君 人材育成は本当に大事だと思います。そして、必要とされる社会資本整備は時代によって変わってきましたし、地域によつても異

間内に復旧が完了とすることの目標に向かまして

と質問からされましたけれども。

では、質問に戻らせていただきますが、今後の緊急確保航路の予定期数、予定期域などについてちょっとと、少し質問させていただきます。

東日本大震災では、救援物資の運搬や人員輸送に当たり、船舶を利用して海上から被災地に直接アクセスすることにより救助活動や復旧活動に大きな役割を果たしました。今回の法改正で新設される緊急確保航路とは、つまり非常災害においても船舶の往来をスムーズにするために、国土交通大臣が所有者等の承諾を得ることなく漂流物の除去等を行うこととなる航路とされております。

大阪湾や伊勢湾においても同様の予定はあるのでしょうか。また、非常災害時において緊急確保航路がその機能を十分に發揮するため、国は平時に置いてどのような対策を講ずるのでしょうか。国交省にお聞きいたします。

○政府参考人(山縣宣彦君) 緊急確保航路についての御質問でござりますが、東京湾、伊勢湾、大阪湾といった三大湾地域は湾内が狭隘でございまして、船舶の交通量が多いということに加えまして、産業・物流・エネルギー供給上の重要な拠点が集積しております。震災時において港湾機能を停止すると影響が非常に甚大でございます。

このため、今般の港湾法の改正を踏まえまして、航路上の障害物を迅速に除去できることがでござるいわゆる緊急確保航路につきましては、東京湾のほか伊勢湾、大阪湾についても指定する予定でございます。これらの緊急確保航路は、今後発生が懸念されます首都直下地震あるいは南海トラフ地震等に備えるため、今年度中の指定を目指して取組を進めてまいりたいと考えてございます。それから、平時における対応ということでござります。

送船などの航行ルートとなるため、関係者が連携して協力して迅速に障害物を除去し、その機能が最大限に発揮されるようにする必要がござります。このため、国の機関あるいは複数の港湾管理

者等が災害時の対応について協議をする港湾広域防災協議会というものを法律で位置付けてございまして、広域的な港湾のB.C.P.、いわゆる事業継続計画、これについて協議を行うなど、平時から災害時の連携体制を強化し、非常災害時にも迅速な対応が取れるよう取り組んでまいりたいと考えております。

○田城郁君 協議体をつくりながら、いろいろな想定をして災害に備えるということですが、形式は整うと。ただ、内容を付けていくには、やはり実践というのも必要であろうと思います。いろいろな場合が想定されますから難しいとは思いますが

すが、いろいろマニユアルだけで終わるのではなく、訓練というものの意識しながら備えた方がいいのではないかというふうにも思いますので、その

これらも是非御検討いただければと思います。  
次に、今後の開発保全航路の泊地機能の整備方針と財源確保ということで、東日本大震災の発災

直後、東京湾では各港から待機する船舶による船衝突事故の危険性や大型船の避泊地の不足が顕在化をいたしました。こうした事態を踏まえて、津波等の災害

時における大型船舶の待避所として機能する施設として開発保全航路に泊地機能を整備することが必要とされたのだというふうに思います。

泊地については、現在のところ東京湾においては、整備する予定と聞いております。今年度の予算としては五億円ほど確保しているのですが、

今後、南海トラフの巨大地震など発生も予想される中で、大阪湾あるいは伊勢湾への整備の必要性について国交省としてどのような方向性をお持ち

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。  
今回の東日本大震災の教訓を踏まえまして、船

舶の避難用の泊地については、地形が狭隘であつて、大型船舶の交通量が多く、その待避場所が不足しております東京湾において整備を実施するこ

ととしております。

確保可能と考えておりますが、まずは湾内における船舶の避難ルールの策定などのソフト対策を進めて、その上で大型船舶の待避用の泊地を整備する

○田城郁君 十分な想定をしながら対策を打つて  
る必要があるかどうかにつきまして引き続き精本  
をさせていただきたいと考えております。

いただければと思います。

現在、現行の港湾法の第五十六条の二の二第一

○田城郁君 次に、特定技術基準対象施設を管理する者に対する港湾管理者の勧告等ということでお聞きいたしますが、本法律案では、大規模地震時に港湾の機能を確保するため、特定技術基準対象施設を管理する民間事業者等に対して港湾管理者が維持管理の状況について報告を求めるとともに、事務所に立入検査することができるとしております。

今回の改正では、民間事業者等の特定技術基準対象施設の実態把握については一義的には港湾管理者が行い、国土交通大臣はその報告を求めることがなっておりますが、両者が連携協力して老朽化の現状把握などに努めるべきではないでしょうか。国交省にお伺いいたします。

○政府参考人(山縣宣彦君) 今回の港湾法改正案に盛り込んでございます民有港湾施設への報告徴収・立入検査は、非常災害時における港湾内の船舶の交通の確保を目的としたものでございまして、港湾管理者が主体となって行うこととしてございます。

国といたしましては、港湾管理者からの報告を踏まえまして要点検箇所の注意喚起等を行うとともに、耐震診断が必要となりますソフトウエアの提供など技術的な援助を行なうことで港湾管理者の取組に協力してまいりたいと考えております。

○田城郁君 次に、港湾管理者や民間事業者が港湾施設の防災・減災及び老朽化対策を適切に実施できるように負担軽減や財政支援も含めた支援を行なうべきと考えますがいかがでしょうか。また、国有港湾施設及び港湾管理者が所有する港湾施設の維持管理費、あるいは港湾維持管理費が港湾管理者の負担となつてゐる中で、港湾管理者の負担軽減や財政支援のための措置などは必要ないのでしょうか。国交省にお伺いいたします。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。民間事業者が管理する施設につきましては、今回の港湾法の改正を踏まえまして、その維持管理の実態を把握するとともに、施設管理者に対する勧告、命令を通じまして今後必要な対策が取れる

よう促してまいりたいと考えております。

また、港湾管理者が管理する施設につきましては、防災・安全交付金といったものを活用しないがら施設の改修あるいは改良を支援してまいりたいと思います。

また、国有施設の維持管理等につきましても、私どもとして、必要な技術的な支援だけではなくて、いろんなアドバイスをしながら港湾管理者と一緒に考えてまいりたいとこのように考えてございます。

○田城郁君 ありがとうございます。

○田城郁君 ありがとうございます。

その前段でといいますか、太田大臣、是非震災に際しての鉄道について一度お伺いしますが、化策、防災・減災対策についてお伺いしますが、全国的に深刻な燃料不足に陥り、被災者の生活は脅かされ、警察や消防活動まで制限されるという非常事態となりました。

そういう状況下で、発災の一週間後、三月十八日、横浜市臨海部の根岸貨物ターミナル駅から岩手県の盛岡貨物ターミナル駅に、タンク貨車、JRのタンク貨車ですけれども、十八両、タンクローリーにして四十台分の石油列車が発車をいたしました。東北本線は多くの区間が不通となつていたため、日本海沿岸を北上し、青森から盛岡へと回り込むルートで、三月十九日、第一便が盛岡に到着いたしました。私もちょうどそのとき、たまたまなんですが、釜石ですね、現地入りしていきましたときにタンク車が到着したという連絡を受けましてほっとしたということを覚えておりますが、輸送をしたということです。

また、三月二十五日からは、根岸から上越線、磐越西線を回つて郡山へ一日平均タンクローリー六十台分の石油を輸送したということで、JR貨物の有用性が改めて、貨物鉄道の有用性が改めて

鐵道貨物の効率性、環境負荷の優秀性など、鐵道輸送の震災に果たした役割と今後の国土設計上の鉄道の役割について、お考えなどをお聞かせいただければと思います。よろしくお願ひいたします。

○田城郁君 ありがとうございます。

鐵道が一本でつながっていることの重要性が証明されただと思いますし、今大臣おっしゃられたように、被災者は心の穴がぽっかり空いているんですね。家族を失つたり住宅を失つたり、そういう中でいろいろなその心を埋めていかないと復興への意欲というのが湧いてこないと思うんです。が、その埋められる一つに鉄道の復旧復興というのもあると思いますので、是非今後ともお力添えをよろしくお願ひいたします。

当時、油が本当になくて、私も、やつと高速道路が動くという、凸凹でありましたけれども、油を持って新潟から来てもらつてという、途中でドッキングして相馬の方に入つたようなときもありましたが、命綱である油をJR貨物で、東北地方へ石油供給を確保するために、今御指摘がありましたが、三月十一日の発災以来、被災地を中心化策、防災・減災対策についてお伺いしますが、全国的に深刻な燃料不足に陥り、被災者の生活は脅かされ、警察や消防活動まで制限されるという非常事態となりました。

鐵道は、環境に対しても非常に大事ですし、平時においての物流の効率化ということでも大事だというふうに認識しております。同時に、鉄道が走るというのは、明治の「汽笛一声新橋を」じゃないんですけども、今NHKテレビで「あまちゃん」なんというのをやっていますけど、この間、その南の方で走ったときに町の人があれだけ喜んだかというのは、復興の実感というものと鉄道が走るというのはこれ別の大好きなインパクトがあるんだなというのを私も感じているところでありまして、それら様々な重要性を念頭に置きながらリダンダンシー確保などの所要の施策を講じていきたいというふうに思つてているところであります。

○政府参考人(瀧口敬二君) 委員御指摘のよう

に、臨海鉄道株式会社というものが現在全国で十社ございまして、JR貨物グループの一員として全国各地の臨海工業地帯からのコンテナ貨物や、あるいは石油などの産業物資を最寄りの貨物ターミナル駅まで輸送するといったような機能を果たすから、そうしたこともきちっとしておればどれ

だけ助かるか分からないで、鉄道というものの重要性をよく再認識をしていくという段階ではないかというふうに思つております。

○田城郁君 ありがとうございます。

船舶輸送と鉄道輸送をつなぐための臨海鉄道は、環境負荷が少ない輸送を目指すモーダルシフトの重要な一端を担うことによって、物流の多様性、おおしゃつたように、リダンダンシーの観点からも重要であると考えます。臨海鉄道の機能強化、機能維持強化についてどのようなお考えをお持ちか、また、港湾内の臨海鉄道は港湾施設と同様、津波や液状化などの被害を受けるわけですから、臨海鉄道の防災・減災の観点からも一層の対策が不可欠であると思いますが、国交省のお考えをお聞かせください。

○政府参考人(瀧口敬二君) 委員御指摘のよう

しております。

これらの貨物というのは、JR貨物が運行いたしました長距離幹線列車に接続されまして全国に輸送されておりまして、そういう意味で、臨海鉄道というのは貨物鉄道輸送サービスの一翼を担う重要な役割を担つてあるというふうに考えております。

このような臨海鉄道が担う大量輸送貨物については、鉄道輸送の特性を發揮し得るものであるわけですが、しかしながら、物流市場における鐵道が選択されるためには、臨海鉄道の在り方とともに、全国的なネットワークを有するJR貨物において競争力の高いサービスを提供し、臨海鉄道と合わせて全体として鉄道の利用の促進につなげることが必要であるというふうに考えております。

このような観点から、国土交通省におきましては、JR貨物に対しまして平成二十三年度から七年内で七百億円の無利子貸付けといったような支援策を講じておきました、より高性能な機関車あるいは効率的な貨物ターミナル駅での荷役方式ができるといったような、そういうたよな競争力の向上を支援しているところでございます。

一方、委員御指摘のように、臨海鉄道というの立地環境からいいまして大震災時には被害を受けやすいといったことがございます。現に東日本大震災では、臨海部に路線を持ちます貨物鉄道につきまして、御指摘ございましたようにJR貨物の一部の路線、あるいは臨海鉄道も五社が被災をいたしました。これに対しまして、平成二十三年度の三次補正によりまして、JR貨物を含めまして被害の大きかった五社につきまして助成策を講じております。この結果、平成二十四年十月までに被災した臨海鉄道を含む全ての貨物鉄道の路線が復旧をいたしております。

一方で、臨海鉄道というのは経営状況が厳しく、小さな事業者も非常に多くございます。このため、日々の日常的な維持管理を適切に行えるよう技術上のアドバイスを行うといったこと、ある

いは、要件に合致する場合には鉄道施設総合安全対策事業費補助金制度を適用し老朽化対策を進めること、こういったようなことを

おこなっておりまして、それぞれが持つ機能が万全に發揮できるように、そうした対策を講じてまいりたいと思つております。

○田城郁君 この間、いろいろと国の御支援もいただきながら、経営をしているという状況あります。

ですが、ダイヤなど、やはりどうしても旅客に影響を及ぼしまして、それで、北海道で五分の遅れが東京で十四時間の遅れまで増えてしまうなどという中で、乗客を逃してしまうなどという状況もありますので、ハード、ハードというかソフト面でいろいろな貨物を伸ばす状況づくり、環境づくりが必要なのではなかと思いますので、よろしくお願ひいたします。

このようすは、震災直後から緊急物資の輸送や地域の物流拠点の確保、初期段階の救助、救援活動など被災地の復旧復興に大きな役割を果たしました。

耐震強化岸壁は、震災直後から緊急物資の輸送や地域の物流拠点の確保、初期段階の救助、救援活動など被災地の復旧復興に大きな役割を果たしました。

耐震強化岸壁は、震災直後から緊急物資の輸送や地域の物流拠点の確保、初期段階の救助、救援活動など被災地の復旧復興に大きな役割を果たしました。

たとお聞きをしております。

耐震強化岸壁とはそもそもどのような岸壁なのか。今回の震災では、どのような効果、役割を果たしたのか。また、今後、港湾整備、防災対策についてお聞きを

ます。

○國務大臣(太田昭宏君) 直下型地震あるいは南

協働体制を取るという三つを軸にして、更にこれらについて鋭意進めていきたいというふうに考えております。

○田城郁君 最後に、港湾は我が国の経済を支える産業、物流の拠点であり、地域の人々の生活の拠点でもあります。特に臨海部に人口や企業、施設が集中している我が国の現状においては、近い将来に高い確率で発生が予想される東海・東南海地震と津波からの防護、減災の観点と災害時の救援や早期復旧のためにより実効性のある対策がなされることを期待をいたします。間違つても不必要な無駄な公共事業となつては取り返しが付かないということを強く訴えまして、質問を終わらせていただきます。

○小泉昭男君 大臣始め副大臣、政務官、大変御多忙の中、御尽力いただきていてることにまずもつて感謝申し上げたいと思います。

私は、道路法も港湾法ももちろん賛成でございますが、その意味をもつて質問を申し上げたいと思います。

まず、道路法なんですけれども、我が国において高度経済成長期に造られた社会インフラ、この老朽化が進んでいるということはもう報道でも大部分国民も目にされ、私たちも承知しているところです。ですが、この対策、もちろん急務であります。しかし、国、自治体、民間事業者の管理運営の、これは道路ですね、どのくらいの比率でこれを管理されているか、それらはどう対策を考えていらっしゃるか、これをまず伺つておきたいと思います。

○政府参考人(前川秀和君) お答え申し上げます。

全国の道路延長約百二十万キロございますが、民営化された高速道路会社が管理しておりますのが約一万キロ、率にして約一%でございます。また、国が自ら直轄国道として管理しておりますのが約二万キロございまして、率にいたしまして約二%でございます。残り百十八万キロが地方公共団体の管理となるところでございます。

委員御指摘のように、これらの道路インフラが急速に老朽化していくことを踏まえまして、維持管理・更新並びに老朽化対策にしつかり取り組む必要があります。このため、事前の備えといたしまして、適切に点検、診断を行いまして、その結果に基づきまして修繕計画を策定し、計画的な修繕を実施していくことが重要だと考えております。

高速道路会社や国が管理する橋梁の修繕につきましては、五年ごとの定期点検に基づき修繕計画を策定し、次の点検時までに計画的な修繕を実施しているところでございますが、地方公共団体の取組が遅れておりまして、地方公共団体においても同様の取組が図られますよう、総点検実施要領を提供し、現在、総点検の実施を要請しているところでございます。加えまして、防災・安全部門を重点的に配分するなど、財政的な支援も実施しているところでございます。

引き続き、老朽化する道路のインフラ、橋梁のほかにトンネルやいろんな施設、構造物もござりますので、総点検を行いまして、計画的な修繕に努めてまいりたいと考えております。

○小泉昭男君 全国に百二十万キロ、国が管理するのが百十八万キロが自治体が管理していると。この自治体が管理している部分について、国の方が、国から指導をこれからも続けていくし、その対応策も併せて取つていかれるという、こういうことでございまして、今、五年に一度点検されることがあります。が、その辺りも含めて大臣の意気込みなどををお伺いできればと思います。よろしくお願ひします。

○政府参考人(前川秀和君) お答え申し上げます。

積んだ車両が通つたり、様々な道路の条件も違いますし、そういう意味で、この点検の時期が五年に一度でいいものかどうか、場所によつては多少もあるんだと思いますが、これ以上短縮して絶えずチェックしているところと考えてみますと、一九六四年に新幹線が走り始めて、首都高速が走つてから五十一年。それと、東名高速道路、私が住んでるすぐ上に、上とい

所がありまして、そこも 最近はETCが普及しましたから、音がまるっきり違いましたね。その代わり、今まで止まつて発進していく車、交差点で止まる場合にも、止まると必ずその止まつたところに重量が掛かって、特に顕著なのはバス停ですね。バス停のところを見ますと、バスが止まつたときには必ずそこに重量が掛かるから、乾いている路面では分からぬけれども、雨が降ると水たまりができる。また、そこを自転車走行する人はハンドルを取られやすいと、こんな事実もあるようですがございまして、様々考えてみますと、橋やトンネルも含めて、二〇三〇年には五十年以上経過するものが五〇%以上になるという、こういう話も聞いておりますが、これらの対策として、これを、道路だと橋だとそういうものを新しく造り替えてしまうのか、それとも修繕をして、補強してそれを使っていくのがいいのか。この考え方について、かなりいろいろな問題があると思うんですが、どういう方法がこれから安全に使っていかれることがつながるのか、この辺のところも具体的にお示しをいただきたいと思いますが。改正案では、先ほども委員の中で、大型車両の道路に与える影響がかなり大きいということ指摘がございました。私もそのことを本当に気にしておりまして、幹線道路もそうですが、積載オーバーの車両が道路を損傷させて重大事故につながるという、こういうふうな事例も耳にいたします。私は持つておりますけれど、あのフェラーリといふ車ですね、あの車は車幅が日本の道路に合わないというんですよ。使っている方聞きましたらね。これはどういうことかというと、わだち捨っちゃうんですってね。高速道路なんかでも、大型車両が付けたわだち、これにハンドルが取られて走りにくいというんですよ。ベンツの方がもつと走りやすいと言つてましたけどね。私は両方とも持つていませんが。道路のわだちというのがかなり影響するということが、交通量だけでなくやはり事故に対する安全性にも直結してくるんだ

と  
こうしてふるに思ひます。  
それと、道路が傷みます。  
すから、付近住民の方々に  
ンチで健康被害にまで影響され  
ふうなことが言われておられ  
務だといふことも論をま  
す。

これは、重量オーハーの車両については、先ほど委員の質問の中でも、これは厳しく指導していくんだと、立入検査も辞さないと、こういうふうにお話ございました。指導と強制力ですね。これは併せて必要だと思いますが、これから各事業者に対しても指導、それとその対策、協力方をしてもらうためのスケジュールですね、これはどういうふうに考えておられるのか、この点もちょっとお聞きしたいと思いますので、お願ひいたしま

○政府参考人(前川秀和君) 我が国特に高速道路でございますが、高度経済成長期に集中的に設備をいたしたため、橋、トンネル等の道路構造物の老朽化が急速に進行しております。委員御指摘のように舗装のわだち掘れもひどくなつておりますと、大型車が通つたときに振動だと騒音の原因にもなるということござります。

梁において顕著に影響が出ております。委員御承知のとおり、首都高速道路におきましては、構造的に橋脚の構造が約八割を占めておりますけれども、重量車両の繰り返し荷重によりまして老朽化が進行させる一つの原因となつてゐると考えております。このため、道路の維持、修繕といったハード対策のみならず、大型車両の通行を適正化するためのソフト対策も大変重要なものと考えております。本法案におきましては、大型車両の通行を誘導すべき経路を指定し、これらの道路にかかる大型車両の通行許可手続の迅速化を図ることとしております。これによりまして、大型車両についていは、構造強度や維持管理水準の高い高速道路等を

統的に利用する可能性が高まるとして道路使用者に寄与すると考えております。  
一方で、違反者に対しましては、道路管理者が、今回の法律の改正によりまして、報告の徴収並びに立入検査を行うことができるといったしておりまして、こういった手段も活用しながら、大型車両の通行の適正化に向けて一層取り組んでまいります。

りたいと考えております。  
スケジュールでございますが、この規定につきましては、公布の日から起算して一年を超えない範囲内で政令で施行日を定めることとしておりまます。今後、省令等、所要の規定を整備した上で、改正法の規定に基づき、一層の取締りの強化を図つてまいりたいと考えております。

○小泉昭男君 物流が必要な時代からやはりかなり今まで変わってきてるんだと思うんですね。ただ、重量物を運ぶ積載オーバーの車、これはまだ

まだ見受けますし、先ほどお話しした東名の東京料金所のところには重量を量る場所がありまして、大分あそこでチェックされて違反切符を切られる車両が目になります。これはやはり一回にならべく運んじゃおうという、こういうこともあるんだと思うんですが、その事業者の考え方と、また発注側ですね、そういう考え方がやはりそうさせるんだと思いますが、これからもこれをしつかうやっていこなきことなど。

それと、道路の舗装について、最近、透水性といふんですか、アスファルトに水がたまらないで下に抜けていく、あれは大分効果があるといいますね。車の騒音というのは大体車体の下から出るというんですね。舗装が終わると、あれ、車の台数減つたなと思うぐらい近隣の方は感じるらしいですよ。

そういう意味からして、これから、ただ、あの舗装は結構料金が、工事費が高いということを聞いていますから、なかなかこれを全部普及していくのは大変だと思いますけれども、これから高規格道路を含めて、やはり道路の安全性、また道路を利用する方々の利用しやすい道路、将来的には

車も電気自動車の時代を迎えてくるかも知れませんね。そうなったときに、同じところをずっとみんな車が通ると思うんですよ、自動運転の車が出でてくると思いますから。そういうことも踏まえて、将来を考えて様々検討をして進めていただきたい、これは今要望をしておきます。

また、私、以前、一九九五年の一月十七日とい

うと、皆さん、あああの日だということを思いい出されると思うんですが、阪神・淡路大震災が發生した日でありますて、それからもう十八年経過をしております。東日本大震災、起きてはならぬい大きな災害が起きてしまいまして、もう二年を既に経過をしております。そういう中で、最近言わることは、日本列島はもう火山と地震の活動期に入つたと、ここまで言い切る専門家の方々がいるようでありますから、私どもは、いつ起きるか分からぬ、そういう状況をなるべく被害を少

その阪神・淡路大震災のとき、私、現地に間もなく入させていただきまして、あのときには京都南インターから向こうは動いていませんで、そこまでライトバンでバイクを積んで、バイクに乗って、大阪の十三からずっと中に入つていませんでしたが、行つて勿すごくショックだったんですけれども、

炳が、緊急車両ですね、自衛隊の車も救急車も赤灯を回してずっと渋滞の中に並んでいるんですよ。これじゃ大変だと。そして、友人のところまでは行つて、それから帰ってきてからまた数日後で用があつて入りました。そうしましたら、緊急車両の通り道ができていまして、ああ、これはもういい対応していただいと、こういうふうに感じたんですが。

こういうことが必要だということを、これからやはりどういうことを先にやらなきやいけないかと。人命救助最優先でござりますけれども、東日本の大震災が発生したときには、くしの歯作戦といふことで、大分効努力いただいて、現地の国交

省の事務所の方も懸命に努力いただいたというふうに改めて感謝申し上げたいと思いますが、これから特に高速道路、新幹線、都市計画道路、このミッショングリンクですね、よく大臣おつしやられますけれども、ぶつぶつと切れている部分、これとなるべく早くつながなくちゃいけないと思うんですね。

そういうことと併せて、地上にある電柱、これ  
を地下化することはかなり効果があると思うんで  
すね。私の住んでいる川崎の、臨海部の方で  
ね、臨海部の方には住んでいないんですけど、臨海  
部の方を見ますと、川崎縦貫道というのが今途中  
まで、殿町のところまでできています、この途中  
中のところ、共同溝ができているんですね。見  
せていただきました。ガスも水道も電線も全部  
入っているんです、電話線も。ああ、これはすこ  
いものだなということを、中、きちつと危なくな  
いようにもちろんできているんですけど、こういう  
共同溝を造るということはかなり大掛かりでござ  
いますけれども、電柱の地中化、これはできれば  
早めに進めていくつていただいた方がいいと思いま  
す。どこを先に手を着けるかというのが優先順位  
として問題だと思いますが。

それと、物流を最優先にした社会インフラの構築からかなり経過しておりますから、今までは歩道の整備が少し遅れてきた感があるんですよ。それと、今までは歩行者と自転車は歩道でいいといふ、こういうことがずっと長く続きまして、ここでのところで、歩行者が歩道、自転車は車道にということで、最近ではお巡りさんも車道を走つてますから、今までお巡りさん走つていないところありましたからね、ちょっと心配していたんですね、が、恐る恐る走つていてる自転車をよく見ます。そういう状況は、どういうことかというと、いきなり車道に出されますと、歩道を走つているときに

あとは、無利子貸付制度の創設、これも当然のことですが、このことについても広範に有効利用されることを要望しておきたいと思います。

なかなか混在をしていて、ということがございま  
すものですから、自転車道を造るという方式もあ  
れば、自転車専用通行帯というのを造るという場  
合もあれば、あるいは自動車との混在というところ  
で、ラインを引いて印を付けるというようなこ  
ともさせていただきたりしております、また自  
動車と歩行者との分離ということの措置もどる。  
いろんな意味で事故が多いところは地元で

減りまして、二千八百六件が二千六百二十五件、これは自転車対歩行者の事故でございます。今度は自転車対自動車の事故件数、これは九千五百九十三件減少しまして八%減ということになつてます。そういう意味では、自転車の交通安全対策としては、平成二十三年十月の警察庁交通局長通達の発出以後、事故の件数は一定の効果、減つてきているという現状にござります。

○国務大臣(太田昭宏君) 私もすぐ心配をしていまして、自転車が一年半前、車道を走りなさいと、こう言われたときに、その後どう展開するかと調べさせていただきました。

それで、去年一年間ということを考えますと、自転車関連の事故件数は初めてと言つていいほど

うに思いますが、御所見を伺つておきたいと思ひます。

臣の将来にわたるお考えも聞いておきたいと思いま  
すし、当然、老朽化対策策める中で、車の総量  
規制、これも重点に計画を進めていくことが大事  
だと思いますし、道路の長寿命化にもつながって  
いくと、こういうふうに思います。あわせて、二  
酸化炭素の排出量も減るわけですから、車と自転  
車と歩行者、共存できる社会、道路状況、国土形  
成を考えていかなくちゃいけないと、こういうふ

は自転車は加害者側になるんですね、見られるんです。そして、車道を走ると一気に今度被害者側になるんですよ、弱者になるんです。

そういうことで、これから大型車両が行き交つたり、幹線道路も含めて危険な状態にありますので、この点についてはこれからこういう問題を、急に今日、明日というわけにいきませんので、大

傷箇所が分かつたり、それからまた魚の腐つたにおいが物すごい鼻をついたり、様々現地に入つて体験をして、現地の方々の話も聞いてまいりました。

車扱いで十七回入っています。これは現地に連絡はしません。私も自己完結型で、仙台から自転車で走ったこともありますし、三陸鉄道の途中から走ったこともありますたが、最初、自転車で走つて、ああ、なるほど、この自転車の効果というのはあるなと思ったのは、排水溝が落ちているところなんか、がたんと入っちゃうんですね。道路を車で走ると分からないです。そういうふうな損

れました。と申しますのは、何か自転車に乗つて  
いるというだけなんですね。鶴保副大臣も自転車  
人間でございますが、私は鶴保副大臣ほどの能力  
はございませんけれども、全国、袋へ入れて自転  
車扱いでよく出かけるんですよ。

それで、東日本大震災のときに、現地には自転

ですが、その中に今度、自転車活用プロジェクトチームというのができまして、座長に一応指名さ

転車専用レーンを増やすを始めとして、ルールの周知と、こうした専用レーンの整備を始めとして、こうしたことに鋭意努めていきたいと思つております。

○小泉昭男君 大変前向きに御検討いただきたいとする大臣の御所見を伺いまして、希望が持てるようになつてしまひました。

実は私、自転車議連というのが超党派でござい

よく分かっているという状況だと思いますもので、  
すから、自転車が歩行者あるいは車とぶつかると  
いうことがないようになると、いろんな道路整備の在  
り方といふものに更に力を注いでいかなくてはな  
らないと、いうふうに思つております。

あわせて、自転車は非常に大事なツールである  
というふうに思いますですから、その辺の自

方法が幾らもあると思うんですね。  
今日、少し御質問しようと思つていだんですが、時間的に厳しくなつてきましたんすけれども、車の小型化モビリティー、こういう車が考えられたり、それと、あとは名古屋に走つてているガイドウエーバスも、あれも、できたてに乗りましたけれども、なかなかいいですね。一般的道路を走つているときにはバスで、ガイドウエーに入

それが朝夕のラッシュ時に変わらんですよ。といふのは、両側またいで走る車がありまして、作業車が、それがレールでずっと上へ持ち上げて、もう一つ車線ずらして下ろしていくんです。そうすると、朝夕のラッシュ時の通行方向によつて車の量が流れやすいことができるんです。だから、日本は道路を広げるといふのはすぐには議論しますけれども、道路を広げないでもつと効率よく使える

じむかといふとなかなか難しいと思つんですね、車線が少のうございますので。

ね。ある方が人形を乗せて捕まつたという話聞きましたけれども。こういうふうなことは日本にな

それと、あとは、道路の利用に関する朝夕の規制がですね。アメリカに行つたときに私感じたのは、七一九は七一九でも、車線の数、日本と違いますけれども、二人以上乗つている車は通つていいレーンがあるんですよ。それで、一人だけ乗つているのが大渋滞の中へ入るんです。それで、どうしても二人以上乗るよう努力します

う道ができたらいいなという部分が随分見受けられました。

これから自転車活用プロジェクトチームとして、超党派ですからね、各先生方の意見聞いて、もっと安全に若いお母さんも使えるような環境づくりを大臣の下で私も微力を尽くさせていただきたい、こういうように思つております。

ると両側にガイドする車輪が出て自動運転の電車と同じように走るんですね。定期に走りますから。

それと、広島にありましたね、ロープウェー。これは急勾配のところに都市開発したんですね。そこに、つづら折りに上がっていくとバスは通れるんですが、真っすぐにロープウェー上がるってい るんです。このロープウェーがすごいのは、JPN の電車が嵐で止まつたときにロープウェーは動いていたんですね。これはなぜかというと、ロープは引つ張るだけですね、がつちりくわえているんで すよ、車輪で。これに乗つてみましたけど、これもなかなかいいですね。

これから様々な研究が、工夫が進んでいくことになると思いますが、これも大臣、ちょっとと所見伺いたいと思いますが、どうお考えか、短くて結構でございます。

○国務大臣(太田昭宏君)　いや、勉強させていた  
だいて、ちょっと乗せてもらわなくちゃな  
思ったところです。

それは交通ということもあるし、夢ということと  
もあるかと思います。超小型モビリティを始  
めとして、先生御指摘の様々な移動手段とい  
うものについてしっかりと国交省としても、研究開発、  
協力したいというふうに思つておりますし、トヨ  
タ、ホンダ、日産、ダイハツ、スズキ、それぞれ  
技術開発をして小型モビリティーやつているよう  
でありますので、一遍私も研究させていただきた

○小泉昭男君 大臣の前向きな姿勢に敬意を表します。

ざいまして、あと、日本では釧路、旭川、豊田、  
代表的なものがあるようでございまして、これは  
スピードをみんな落としますから、一方通行です  
から、何本道路が重なつてきても対応できるんで  
すよ。

信号ですと、五差路なんてなると、いつ信号が  
変わるのが分からぬぐらい短時間で信号を変え  
ないといけないようなところあります。これは、  
ロータリーにしますと、五差路だろうが六差路だ  
ろうが、これ可能ですからね、信号なしで。た  
だ、事故率が落ちるということも大分研究されて  
いるようでございますので。あと、Uターンをして  
ちゃいけないという交差点、よくありますね。こ  
れは誰でもUターンしていいんですよ、ぐるぐる  
回れるんですからね。

これは国内で大分この議論が高まっているよう  
でござりますので、是非、国交省として、大百姓  
頭に様々研究いただいて、信号の維持費掛かりま  
せんからね、そういう意味で取り入れることがで  
きるところは試験的にでも進めさせていただきたいな  
ど、こういうふうにこれは要望を申し上げておき  
ます。

それでは、港湾法につきまして、これももちろ  
ん賛成でございますので、老朽化、先ほどから叫  
ばれておりますが、この老朽化の中で、時間を少  
し短くさせていただきますので、ちょっと質問の  
内容をまとめてさせていただきます。

これから大型の輸送が、バルク港湾とかバルク  
カーゴとか、ばら積みですね、これがどんどん普  
及していくことは間違いないですね。喫水がこれ  
からもっと必要になると。それに合わせて耐震性  
の高い品質な岸壁が必要になってくる、こうい  
うふうに思つております。こういう部分で、これ  
から、先ほども泊地の問題もありました。これか  
ら船の安全、それからまた効率、様々ござります  
ので、これから港湾施設の点検、これをどういう  
ふうにされていくのか、その対策伺つておきたい  
と思いますが、よろしくお願ひいたします。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。

高度成長期以降に整備された港湾施設につきましては、現在、急速に老朽化を迎えてございます。国民の命を守るという観点から、港湾施設の老朽化対策に可及的速やかに対応していくことが重要だと考えてございます。

このため、今年の一月二十一日に国土交通省内に設置いたしました老朽化対策会議の検討結果等を踏まえまして緊急点検を現在行っているところをございまして、老朽化が進む港湾施設の点検を、国有施設につきましては今年の六月末までに、港湾管理者が所有しております施設につきましては本年度末までに実施することとしてござります。

今後、この点検結果により明らかになりました不具合につきましては順次対策を講じるということでございまして、特に緊急性の高い箇所につきましては、防災・安全交付金等を活用いたしまして今年度中に優先的に対応してまいりたいと考えてございます。

○小泉昭男君　港湾施設、日本の物流はほとんど海外からの船でございますから、この辺のところはしっかりと国交省として取り組んでいただきたい、こういうふうに思います。

今日、ちょっと時間押してずっととぎでますので、ちょっとこの辺でまとめて入らせていただきますが、川崎の状況を見ますと、日本鋼管といふのがありますてあそこは川崎側から原料が入つて横浜に製品が出ていくんです。あそこの鉄鉱石の降ろすところの喫水は二十二メートル以上あると聞いてるんですけど、こういうふうなところがどんどんきてくると、あそこは会社の持ち物ですけれども、こういうものが出てくると大分日本も物流の拠点になつてくるんじやないかな、こういうふうに思います。

川崎でも、調査したり、改修費用、十分に対応できないということを行つて聞いていますので、これから様々、各自治体に対する支援体制ですね、民有の港湾施設、これも健全性を確保していくことも大事でございますので、国による支援制度

度を創設すべきじゃないかなと、こういう対応についてですね、これ要望をしておきたいと思います。

それと、川崎は冷凍冷蔵倉庫が大分海側にありますし、これはもし万が一、大災害が発生した場合は救援物資に使えるはずでありますし、その岸壁は救援物資の積卸し等に大活躍できるような場所じゃないかなと、こういうふうに思いますので、これも国としてこれからどういう対策を講じられていくのか、これお考えをまとめて自治体の要望に沿うような努力もいただきたい、これは要望にさせていただきます。

今日は質問の内容がちょっとほかにも走つてしまいまして、申し訳ありませんでした。

以上で終わらせていただきます。ありがとうございました。

○西田実仁君 公明党の西田実仁でございます。

早速でござりますけれども、時間の限りもありますので、道路法の改正について御質問させていただきたいと思います。

今回の法改正の第四十二条でございますけれども、ここには、これまで定められていなかつた道路の維持又は修繕に関する技術的基準の政令に、その基準の中に点検に関する基準というのも新たに含めてございます。これまででは、政令で定めるところがございませんが、その政令そのものの中身がなかつたというのがずっと続いてきたわけでございまして、私もかつて、もう六年前になりますが、平成十九年の委員会においてこのことを御質問いた際には、政府答弁としては、個別具体的な状況があつて政令で画一的にはできない、あるいは政令の中身そのものを詰めるということにした理由はどこにあるんでしょうか。

○政府参考人(前川秀和君) お答え申し上げま

委員御指摘のとおり、道路の維持管理については、個別具体的な道路の状況でありますとか、その地域の地形、気候等の問題を細かく考慮する必要でございまして、一般的な法規範として定めにいくことから、これまで御指摘の政令は制定されておりませんでした。

しかしながら、道路構造物の老朽化の進行により、適切な維持管理をより徹底して確保することが喫緊の課題となつておりますし、これまで行つてきました道路構造物の管理を通じまして技術的な知見についてもある程度蓄積をされてきたというふうに考へております。このため、今回の道路法改正に伴いまして、これまで未制定の政令についても制定をしたいというふうに考えております。

○西田実仁君 そういう意味では大変に、定めるべきであると私は思つておりますので、今回の法改正でそれがきちんと中身が詰まるということを歓迎させていただきたいと思います。

我が党は昨年、国会に、私自身が議案の提案者として防災・減災基本法というのをこの参議院に提出をさせていただいたわけでございますけれども、今回新たに点検ということを技術的基準の中に含めましてそれを定めるということになつたわけであります。まさにこの総点検ということを重視し法定定をするという我が党の議員立法になっておりました。それは、いわゆる無駄な公共事業をばらまくことにならない防波堤にするという意味でも総点検が必要であり、その上での本当に地域に根差した防災・減災投資をすべきであるという考え方からであります。

この総点検ということについては、イギリスあるいはアメリカにおきましても脆弱性の評価として既に幅広く実践されているというふうに仄聞をいたします。だとすれば、この総点検によつて防災・減災対策を講じることは、先進国における世界標準ともいいうべき一つのプロセスであるとも思いますけれども、この総点検ということに関する大臣の御所見をお伺いしたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 防災・減災ニユ一  
ディールなどといふ、公明党が言つてゐることについては、西田先生と私がこの一年間ずっとやつてきましたことだと思います。

その中で、まず総点検ということを言つた中には、御指摘もありましたが幾つかの大きな柱があります。第一は、何といつても、総点検をして、危ないところ、緊急に手を打たなくちゃならないところを探し出していくということが一つ。二番目には、今ございましたように、無駄な公共事業ということにこれはしないということで、しっかりと点検をしていくことが一つ。三番目に、これが非常に私は大きいと思うんですが、人間でいいますと一年に一人間ドックを受けるというようなことで全部調べます。それをデータ化して、去年と今年はどういうふうに変わったかということが見られるようにコンピューターに入っているという、そして映像で画面で分かること、いうのが医者の最近のシステムでありますけれども、今度、その総点検をしたそのデータをつくり蓄積する。そして、そのやつたデータというものを蓄積した中で、これから分析したりFFオーラップをするということになつていく。そして、その亀裂の箇所等が年々どういうふうに拡大していくかというようなことで、これは危ない、修理というような段階になるということで、今までその辺のきめ細かなことがなかつたというふうに思います。

そういう点では、総点検に今日三つ申し上げましたが大きな柱があつて、これが全てにわたつて先行することが大事だということで、六月までに全てについて緊急点検をする、来年の三月までに全ての総点検を完了する、こういうスケジュール感で今動いているところでござります。

○西田仁君 今大臣から総点検に関する三つの意義ということについて御指摘をいただきました。現在また、イギリス、アメリカでも脆弱性評価ということで同様な点検が行われているというところでございます。

さて、法案の第二十二条の二のところには、道路管理協定の締結という、新たに法律の中に新設されたところがござります。ここで、この法二十二条の二で言うところの道路の維持又は修繕に関する工事を行う者、すなわち維持修繕実施者ということでありますけれども、この維持修繕実施者ということとは具体的にどのような者を想定されているのでしょうか。国交省にお聞きします。

○政府参考人(前川秀和君) 道路啓開を行うことは、東日本大震災発生直後も大変大きな役割を果たしたたというふうに考えております。東日本大震災においては道路管理者と建設業者の間で協定を締結しておりますので、今回法律の改正によりまして、災害協定を法定化することによりまして、あらかじめ、災害発生後、個別の建設業者が道路管理者の承認がなくても直ちに道路啓開等の工事に着手することを可能にしたところでござります。

本制度の普及、活用を広く図ることによりまして、大規模災害時においてより一層迅速な道路啓開が行われるよう努めてまいりたいと考えております。

○西田実仁君 ここでお聞きしたいんですけども、さきの委員会でも私からも質問させていたただきましたが、今回の東日本大震災で道路の啓開に大変活躍をされたレッカーハーの業者の方々がいらっしゃいます。こうした被災車両の排除ということでも、当然、この道路の維持又は修繕に関する工事ということに含まれるんではないかというふうに思われますけれども、鶴保副大臣はどのようにお考えでしょうか。

○副大臣(梶山弘志君) 担務ですので、私の方からお答えをさせていただきます。

被災車両の排除は、災害時において緊急車両の通行が可能となるよう道路としての機能の維持を図るものでありまして、今委員御指摘のレッカーハー事業者による被災車両の迅速な排除というのも、この改正案の第二十二条の二の道路の維持又は修理に関する工事ということに含まれると考えます。

ております。東日本大震災におきましては、道路管理者が関係機関と連携をして、建設業者とともに瓦礫のみならず被災車両の撤去も行つたところであります。

今回の道路法改正におきましては、迅速な道路啓開など円滑な道路管理を促進するためには、道路管理者とレッカーサービス事業者を含む民間の団体との協定制度を創設することとしております。このような制度の普及を図りまして、被災車両の撤去、災害時の迅速な対応に万全を期してまいる考え方でございます。

○西田実仁君 御担当を間違えまして失礼いたしました。申し訳ございません。

今、政府におきましては、ナショナル・レジリエンス（防災・減災）懇談会におきまして、専門家による当面の対応ということが検討されているやに聞いております。そこでは、起こつてはならない事態として四十五の事態を挙げ、それぞれの事態を回避するために必要な各省庁の施策のページをプログラムとして整理をされておられます。

迅速な復旧復興のために起こつてはならない事態の一つとして、道路啓開等の復旧復興を担う人材等の不足により復旧復興が大幅に遅れる事態というのを挙げておられると承知しております。この道路啓開等の復旧復興を担う人材といふのは、いわゆる専門家、コーディネーター、あるいは労働者、そして地域に精通した技術者等であるといふふうに思ひますけれども、今回こうした起こつてはならない事態を避けるためにも、この法案改正では道路管理協定の締結があるものと認識をしているところでございます。

そこでお聞きいたしますけれども、現在、政府におきましては、道路啓開等の復旧復興を担う人材等の育成にどのような手が打たれておられるのでしょうか。内閣官房の方にお聞きしたいと思っております。

○政府参考人（濵谷和久君） お答えいたします。本年の一月、内閣官房に国土強靭化推進室が設

置されまして、防災・減災等に資する國土強靭化に向けた取組を進めておるところでございますが、その一環として、まさに先ほど御指摘がございました各省庁の取組を総点検するということです、脆弱性評価というものを今年の四月から一ヶ月間、短い時間ではございますが実施をしたところでございます。

先生御指摘のとおり、起きてはならない事態というものを四十五、想定しておるわけでございました。五月二十日に国会に御提出いただいた防災・減災等に資する國土強靭化基本法案におきましても、特に人材についての脆弱性評価というものを実施するようとにとう、そういう御指摘もございましたので、四十五のプログラムの中で、御指摘のとおり、起きてはならない事態の中に道路啓開等の復旧復興を担う人材等の不足により復旧復興が大幅に遅れる事態というものを想定をいたしまして、それに対処する各省庁の施策を点検したところでございます。

結果といたしましては、各省庁それぞれ取組はございますが、復旧復興を担う人材不足に対応する策についてはまだ不十分ではないか、あるいは専門家、労働者等の人材の育成の視点に基づく横断的な取組が十分行われていないのではないか、いかという評価結果を取りまとめたところでございます。今後、七月末を目途にいたしまして、関係省庁で対応方針を具体化させるということにしてございます。

今後、今回の脆弱性評価に対する対応方針も踏まえまして、人材の育成も含めた防災・減災等に資する國土強靭化の推進に向けて、政府横断的な取組を進めてまいる所存でございます。

○西田実仁君 ただいま御指摘をいただきまして、まだまだ人材の育成ということについては十分な取組がなされていないといふことございました。

そこで、大臣にお聞きしたいと思いますけれども、今、道路啓開だけではもちろんありませんけれども、復旧復興を担う人材の育成ということ、

こうした人材育成こそ災害に強くしなやかな国づくりには大変大事ではないかとうふうに思われるわけありますけれども、大臣のお考えをお聞きしたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 若い技術者、技能者が急速度に今、日本からなくなってきているといふ深刻な事態だと思います。そのためには、先ほどもありましたが、この仕事は持続的に安定して行われるものだということを建設業界始めとする方たちが感じていただけるように、しっかりと国としてはハンドリングをする。若い人が入つてくる、そこに誇りが持てるというような仕事をしっかりできるようにしていくと。

この間、渋谷で夜中に作業が行われて、朝一番

でそのまま東横線等が走ったといいますが、私は、ああいうところに携わった人たちは恐らく、やつたあといふものがあるんだだと思います。そして、それは何年も、俺はあの仕事を夜中にやり切ったぞといふものがあると思います。

私も土木出身でありますけれども、そうした胸

の中に誇りというものがあるということがすごく大事で、単なる公共事業、これ無駄はいけませんけれども、悪玉というようなレッテル張りをしていくと、人はだんだんだんいなくなるといふことだと思います。誇りを持たせる、そして同時に訓練的ないろんな作業をしていくために、育成する機関というもの、教育機関というものをしっかりバックアップしようと私は思つております。

○國務大臣(太田昭宏君) 災害は現場で起きていて、そういう意味からいきますと、富士教育訓練センターのような、そうしたものもつと活用していくだけるようについてことを大いに宣伝をしていいというふうに思つています。

なお、労務単価の引上げあるいは社会保険への加入、こうしたことは、若者にしっかりと入つていい

ただけるようについて、そうした思いがあるといふことで、今、建設業界の方たちにもその趣旨をよく理解するよう、対応するようにということを指示しているところでございます。

○西田実仁君 大変に積極的な取組をしていただ

けるということで、ありがとうございます。

もうお昼になりましたので最後の質問にさせていただきたいたいと思いますけれども、先ほどの、被災車両の排除に努めてこれまでレッカーの被災車両はどこで待機するのかという待機場所も

ますと、例えは、排除した被災車両をどこに置くか

う深刻な事態だと思います。そのためには、先ほどもありましたが、この仕事は持続的に安定して行われるものだということを建設業界始めとする方々が東日本大震災で経験したことをお聞きします。

○國務大臣(太田昭宏君) 若い技術者、技能者が

急速度に今、日本からなくなってきたが、この仕事は持続的に安定して行われるものだということを建設業界始めとする方たちが感じていただけるように、しっかりと国としてはハンドリングをする。若い人が入つてくれる、そこに誇りが持てるというような仕事をしっかりできるようにしていくと。

この間、渋谷で夜中に作業が行われて、朝一番

でそのまま東横線等が走ったといいますが、私は、ああいうところに携わった人たちは恐らく、やつたあといふものがあるんだだと思います。そして、それは何年も、俺はあの仕事を夜中にやり切ったぞといふものがあると思います。

私も土木出身でありますけれども、そうした胸

の中に誇りというものがあるということがすごく大事で、単なる公共事業、これ無駄はいけませんけれども、悪玉というようなレッテル張りをしていくと、人はだんだんだんいなくなるといふことだと思います。誇りを持たせる、そして同時に訓練的ないろんな作業をしていくために、育成する機関というもの、教育機関というものをしっかりバックアップしようと私は思つております。

○國務大臣(太田昭宏君) 災害は現場で起きていて、そういう意味からいきますと、富士教育訓練

センターのようだ、そこをもつと活用していいといふふうに思つています。

○委員長(石井準一君) 午後一時三十分に再開す

ることとし、休憩いたします。

○西田実仁君 終わります。

午後一時三十分開会



つづつの工事の規模が非常に小さいものでござりますので、例えば単独の業務ではなくて複数の業務を包括して委託するとか、あと单年度ではなくて複数年度にわたって委託するというようなことで、何とか民間の知恵とか創意工夫を活用するような方策、様々な工夫を行つて、なるべく進むよう努めをしております。

また、更新というのは新設に通ずるところもござりますので、これは知恵とか創意工夫だけじゃなくして、資金面も活用するPFIの推進についても努力してまいりたいということで、いずれにしでも、限られた財政資金でございますので、民間活力の活用というのは最大限頑張つてまいりたいというふうに思つております。

○藤巻幸夫君 さて、BID方式というのがありますのですが、御存じだと思いますが、BIDはまさにビジネス・インブルームメント・ディストリクト・法定外目的税のようなものであります。アメリカではかなり各州で導入されていると、いうふうに聞いております。まさに地域自助型まちづくりということで、例えばニューヨークのマンハッタンの事例でいきますと、約三百億円を民間から集めています。これは、満遍なく課税するというよりも、地域を区切つて地権者に特別固定資産税、まあ住民税のようものを課税し、その税でそのエリアの警備や公園整備、イベントなどに使用しています。税の徴収はニューヨーク市が行い、運営は民間の事業者が行う、まさに地権者が町を支えている仕組みであります。

まさにこういうBID方式みたいなものを、日本国流な新しい方策を考え、まちづくりや地域活性化になると、もちろん港湾、道路含めて、よく大臣おつしやつていただいていますけど、やっぱりまちづくりに生かしていくような方法が考えられないかなと思っています。

今日もちょっと写真で一部を出させていただきましたが、このニューヨークのハイライアンという、参考資料一にあります。これはまさに、これによつてできた一つの成功事例であります。一九

三四年に開業されておりまして、マンハッタンの中でもローワーエストサイドというまさにダウントンなんですが、路線は道路の上ではなく街区の中央を通り抜けていた。これにより、直接工場や倉庫に接続し、建物の中に列車が入つて、牛肉や肉、農作物などを道路の交通を妨げなく輸送していました。

これで、実はこのハイラインで最後に列車が運行されたのは一九八〇年ということで、この後この路線の撤去の動きもあつたんですが、実はフレンズ・オブ・ハイラインというNPOが公園化のアイデアで寄附金を集め、二〇〇二年にブルームバーグ市長が取壊しを撤回し、このNPO、フレンズ・オブ・ハイラインというものが公園計画を進めました。こういうようなことをやりまして、十ヶ月で二百万人が訪れたり、あるいはこのハイラインの近郊にホテルやアートギャラリー、レストラン、オフィスなども創業し、多くの観光客も訪れたり、新しい周辺地域の開発ということにもなります。実際、支援者には投資家やデザイナーがいたり、三百三十七室のスタンダードホテルというのも建設できただという、全く新しいランドスケープデザイン含めた、防災であり、そしてランプ・デザインもしていくと、こういう新しい方法を国として考えられる可能性があるかどうか、お答えいただければと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) まちづくりにつきましては、民間活力を利用する、これは非常に大事なことだと思っております。

BID制度については、話としては出ているんですけど、日本としては具體化は全くされていないという状況でございます。今、見ますと、アメリカ等において、荒廃した町を安全で清潔という状態に戻すことを目的として、エリア内の負担によって財源を確保するという制度であるというふうに承知しているところですが、これらも含めて、民間の声が入る、お金も税金だけでやるんじやなくして、そういうことでやつていく。町をつくるとき

○藤巻幸夫君 まさに時間が来ましたので、まず、我が国二十年後は、我が国社会資本の半分以上が本当に建設後五十年以上経過するということで、本年を社会資本メンテナンス元年と大臣もおつしやられております。今後三年にわたり当面講すべき措置が取りまとめられておりますが、今こそ本当に国土形成にデザイン的視点と民間の活力を生かした安全、安心かつ美しいデザインのインフラ造りというものを是非御提案申し上げて終わりにさせていただきます。

最後に、もう一枚、資料を参考二で出させていただきました。特に、この左側のはマジョルカ島というところにある新しいポート・アドリアーノ・マリーナというもののなんですが、できたのは実際はもう二十年近くたっています。一九九二年なんですが、やはりフリップ・スタルクというフランスの非常に有名なデザイナーが招致されて造ったたということで、もう大変ラグジュアリーな商業施設を伴い、日々の生活中では町の人たちもこのラグジュアリーで楽しい空間を喜んでいる。しかも、八百台の駐車場もできたということです。まさに観光日本、本当に新しいビジット・ジャパンをつくる上におきましても面白いアイデアかなと思いますので、是非こういう美しいまちづくりというものをお考えいただければと思いまして、質疑を終わらせていただきます。

○藤原良信君 よろしくお願ひを申し上げます。

今回の道路法と港湾法の改正につきましては、ただいままでの御審議も通じてお分かりのごとく、大規模災害あるいは老朽化対策、それから世界の変化、世界の潮流に対応すべくということでお、この法律が成立した後のそういう対策の成果については期待をされます。改めてそのことにについて御見解を賜つていただきたいと思います。

それに先立ちまして、これ全て関係するから申し上げますけれども、東日本の大災害というのもありますけれども、地方の中でもまちづくりにこうしたことが少しでも活用できればという思いでいっぱいござります。

○藤巻幸夫君 まさに時間が来ましたので、まず、我が国二十年後は、我が国社会資本の半分以上が本当に建設後五十年以上経過するということで、本年を社会資本メンテナンス元年と大臣もおつしやられております。今後三年にわたり当面講すべき措置が取りまとめられておりますが、今こそ本当に国土形成にデザイン的視点と民間の活力を生かした安全、安心かつ美しいデザインのインフラ造りというものを是非御提案申し上げて終わりにさせていただきます。

最後に、もう一枚、資料を参考二で出させていただきました。特に、この左側のはマジョルカ島というところにある新しいポート・アドリアーノ・マリーナというものは、まだお話をさせていただきましたけれども、岩手県の釜石市で、鶴住居地域で五百七十名の生徒が助かった命の道路、やはり社会資本の整備で被害の差があったということが明らかになります。これが、三陸自動車道に子供たちが逃げて助かった命の釜石市で、鶴住居地域で五百七十名の生徒が助かっただけですが、全線開通していたら何千人と僕は助かっただんじやないかなというふうに推察をいたしました。

また、港湾についても大きく明示されまして、私も初めて気付いたんですけど、今まで知らないかったということは大変お粗末なんですけど、世界中の生産工場を止めてしまつというサプライチェーンの崩壊、港湾が機能を果たさなくなつてしまつたからそういう事例が起きました。ですから、港湾というのはすごいんだなということを、改めてその重要性と必要性を感じました。入つてくるものも途絶えて、鶴の話をしますけど、百万羽、私の近所では亡くなりまして、これは餌でござりますが、配合飼料が止まつたのですから餓死をしたということがあります。

そういうことを考えてみると、今回の二法案は、有効な手立てということにながつていいこと、少しでもあればと願うものであります。ただ、大臣、その前に、私は言葉で、日本全国の中で言葉の中で表日本、裏日本という言葉がございます。私は岩手県大船渡市で、太平洋側です

○藤原良信君 ありがとうございます。  
道路局長さんと港湾局長さんに続けてお尋ねを  
から表日本側なんですが、日本海側を裏日本とい  
う言葉遣いをしてまいりました。これは太平洋戦  
争前、第二次世界大戦前はなかつた言語でござい  
まして、と言われております。その後に生まれた  
言語だと言われておりますけれども、いわゆるい  
ろんな分野が、裏日本と言われる方がいろんな環  
境整備が遅れております。私は少なくとも、人間  
でいえば動脈、自動車道、高速道路体系の自動車  
道と新幹線等は、これは日本全国どこで生まれて  
どこで育とうと私は国民は平等だと思うんです  
が、これはもう早急に、日本全国は私は、九州も  
含めまして、津々浦々、日本全国は平等に整備す  
べきであると、そして防災対策というのがあるん  
だと思います。そういうことから鑑みて、大臣、  
まず所見を、今の話を総括して、お示しをいただ  
きたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 今回の地震を受けまし  
て、道路というのは、物流ということで、都市部  
を中心にして、ます便利で大勢、人が走る、車が  
走るところということで来たのだと思います。し  
かし、今回の地震での教訓は、幾つもの選択肢が  
あるというようなこと。そして、命の道路という  
ことが大事であるということ。そして、港湾を  
取つてみると、東日本大震災に、山形とか秋田と  
かあちらの方に船を着けて、それが回つてくると  
いうようなことがあったこと。全国、こちらは富  
んでる、どうかといふんじゃなくて、まずネット  
ワークとしてより選択肢の多い、そしてリダンダ  
ンシーというもののよく考えた、そうした道路網  
の整備というものを考えてやつていかなくてはい  
けないと私は強く思っています。

私は東京の北区というところに住んで、北とい  
う字は何か冷たいような感じがするものですか  
ら、地元で言うときには喜び多い北区であると、  
こういう表現をするんですが、表とか裏という言  
い方ではなくて、やはり日本海側が私は大事なこ  
とだと思っております。

いたしますが、今回の法改正によりまして、震災対策等を含めましてどのような効果が改めて出てくるのかを道路局長さんからお尋ねをしたいと思いますし、それから継続して港湾局長さんからもお尋ねしたいんですけれども、今回のこの法律改正によりまして、海外輸送コストの軽減を図るためのいわゆるばら積み船等、これが対策が望まれるわけでございますけれども、大型化が潮流でござりますので、どんな効果が期待できるのか。それから、防災・減災対策としての進め方です。ね、これが、今まで取り組んでいると思いますけれども、これらを併せてお示しを賜りたいと思います。

○政府参考人(前川秀和君) お答え申し上げま

物資輸送や応援部隊の派遣に大きな役割を果たしたと認識しております。

今回の道路法改正は、委員御指摘のとおり、震災における経験を教訓として、被災後の迅速な救命救急活動の展開の観点から、一つには、緊急輸送道路等の一定の区域について道路の占用の禁止又は制限を行うことができる制度を設けております。二つ目といたしまして、民間団体が災害時に迅速な修繕工事等を可能とする協定制度を設けているところでございます。

これらの制度改正によりまして、あらかじめ道

路管理者と建設業者など民間事業者との間で協定を締結することによりまして、通信が途絶した場合においても即時に啓開工事に着手することが可能となります。

大規模災害時の緊急輸送道路における通行の確保、道路啓開の迅速な実施に向け、より一層取組を進めてまいりたいと考えております。

○政府参考人(山縣宣彦君) まず、ばら積み貨物の効果についてのお話をさせていただきたいと思

我が国は、資源、エネルギー等のほぼ一〇〇%を海外に依存しております。港湾を通じましてこれらの物資の安定的かつ安価な輸入の実現を図ることが重要な課題だというふうに考えてございます。

一方、我が国におきましては、ばら積み貨物を取り扱う個々の企業の需要が分散しておりますので、自らの需要に対応した中型船での輸入が中心となつております。海上輸送コストがかさむ状況にござります。産業の国際競争力の低下が懸念されているところでございます。

このため、今般の法律改正を通じまして、ばら積み貨物の輸入拠点となります港湾に整備の重点化を図りつつ、当該港湾を核として、荷主間の連携による大型船を活用した共同輸送を促進するための施策を講じてまいりたいと考えてございます。

効果の一例でございますが、石炭の主要な調達先でございますオーストラリアから日本へ七万トン級の中型船から十五万トン級の大型船に満載で輸送が可能になるわけですけれども、この場合、石炭の海上輸送コストが従来と比較して約三割ほど低減されるという推計もございます。また、従来と同じ海上輸送コストでより遠方からの資源調達も可能になりますので、資源の調達先の多様化が図られ、世界各国からより安価な資源調達を行うことが可能になるというふうに考えてございます。

それからもう一つ、防災の関係でございます。

今回の東日本大震災では、津波により多数の漂流物が港湾内に流出いたしました。地方整備局が中心となりまして啓開作業を行い、被災後二週間で、例えば大船渡港等におきまして、主要な港湾での船舶の入港が可能となつてござります。また、釜石、大船渡等では防波堤が越流を許しまさけれども、背後地への到着時間を遅らせ、浸水域あるいは陸上高の低減に寄与したところでござります。

このような教訓を踏まえまして、まずハード対

研究結果も踏まえつつ、岸壁の耐震化あるいは陸波堤の粘り強さ化というものを進めてまいりたいと思いますし、ソフト面では、この法改正を踏まえてBCPの策定を通じまして早期復旧の対策を進めでまいりたいと考えてございます。

以上です。

○藤原良信君　ありがとうございます。

ところで、私、角度を少し変えまして、これ連はしているんですけども、ちょっと内閣府にお尋ねします。

今日は副大臣、ありがとうございました。想定される大規模災害のハザード、これは内閣府が把握を当然されているわけでございます。これは午前中の審議でもございましたけど、大臣から総点検をしてと、これは大事なことでございます。人間の間で、人間ドックの話もありましたけれども、それを把握をしていて対策が初めてこれは打てるわけでございます。ですから、これは、資料はいただいておりますけれども、この中で、時間がないので、ちよつと私の方から申し上げますけれども、副大臣、まとめてお答えいただきたいんですけど、例えば、南海トラフ地震、首都直下地震、中部、近畿、それから日本海溝等、それから首都圏大規模災害、富士山の噴火等々を取りまとめてございまして、この中で被害想定額もまだこれ数字は表されていないのもございます。それから、年次の古いものもあるんですよ、これを調べた年次が、成程年次が。

ですから、これらを日々私は新しいものを策定すべきだと思うんです。これはデータを見ますと、これで六百兆を超しているんです、六百兆。これは数字が入っていないのもありますから、これは調査し直すと僕は一千兆円ぐらいになるんじゃないでしょうか。そういうようなことを前提として、被害軽減の方策の立案をしていかなきゃならないと思うんです。被害軽減の方策を立案していく

かなきやならぬと思うんです。ですから、これは社会資本重点化計画の私は防災費用分の大宗を占めていくと思いますよ。そういう認識を持つんですよ。

ですから、副大臣、かいつまんまで結構ですかと、私、十五分しか時間なかったのですから、それを踏まえてよろしくともこれはその間でこなせる内容の話じゃないですが、とても大事なことなんです。今、これはこの道路も港湾も大災害対応策ということの中身に入っている法案でございます。内閣府が正確な私、数字を持っておくことと、調べ方をどうするかということをございます。

お答えをいただきたいと思います。

○副大臣(西村康稔君) 御指摘のとおり、内閣府で大規模な災害についていろいろ被害想定を検討しておりますが、既に御指摘のありました幾つか、南海トラフであるとか首都直下とか、幾つか被害額も出しておりますけれども、御指摘ありましたとおり、首都直下も平成十六年にまとめたものでし、日本海溝は平成十八年にまとめて、実は今回の東日本のこれだけの大規模なことは想定をしていなかつたわけでありますので、今回の東日本大震災の教訓を踏まえて、できるだけ最新のデータに変えていく。特に社会構造、経済構造は五年、十年でがらと変わりますので、その被害の額というのはまたがらと変わりますから、そういう意味で一定の年限ごとに新しい数値を新しいデータに更新して被害額を想定をすると。

それから、いろんな知見も、様々な科学的な知見も集積をされてきますので、そうしたことを踏まえて、ある意味、一定期間ごとにそした被害額の想定を見直しを行つてはいるところであります。内閣府は持つていませんので、そういう専門的な見地から、そういう知識というかデータと

いうものは国土交通省の整備局は持つてあると思思います。よつて、これ、その応援ということは絶対必要だと思うんですが、それを踏まえてよろしくお願ひしたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) おっしゃるとおりで、私も数か月前までは内閣府に言つたり文科省に言つたり、もうばらばらで、一体どうなつてあるかということを地震対策でやつたことがありますけれども、被害想定を同じ時期に全部統一してやる、それがそのまま県と共にできるというような形を、我が省としては内閣府とよく連携取つて主導的に取り組みたいと思います。

○藤原良信君 ありがとうございます。

またこれは取り上げさせていただきますので、その節はよろしくお願いいたします。

○吉田忠智君 社会民主党・護憲連合の吉田忠智でございます。

道路法等改正案、港湾法改正案、いずれも賛成でありますけれども、提出された改正案、補強をするという立場で質問をさせていただきます。

まず、港湾法改正案についてでございます。

港湾の津波対策について、昨年三月五日の衆議院予算委員会第八分科会におきまして、我が党の服部良一議員が名古屋港を例にこういう質問をしております。一つの港湾においても複数の行政主体があり、連携が取れていないと指摘したこと

る、国交省から、情報連絡体制の構築や、津波避難施設の配置などの指針を策定し、港湾管理者の避難対策を支援するとの答弁をいただきました。また、改正案の第五十条の四で港湾広域防災協議会を組織するということになりますけれども、

この協議会が津波対策においてどのように機能するのか、説明をいただきたいと思います。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。

国土交通省では、昨年三月の国会における御指摘、先ほど先生御指摘のとおりでございます

が、これを踏まえまして、港湾管理者による津波からの避難対策を支援してまいりました。具体的には、本年二月に有識者、民間事業者等労働者を始めとした港湾利用者の避難対策につきまして検討を進めています。夏ごろまではその結果をガイドラインとしてまとめまして、公表、周知を図つていくこととしてございます。

また、防災・安全交付金等によりまして港湾管理者によります津波避難施設の整備を支援するなど、港湾利用者の安全確保に資する対策をハーブ、ソフト両面から総合的に進めております。一つの港湾内に複数の市町村の区域が存在するなど、今回の改正では港湾広域防災協議会を規定してございまして、この協議会に国や港湾管理者に加えまして港湾が所在します各市町村にも幅広く参加いただくことで、こうした課題にも対応できるというふうに期待しているところでございます。

○吉田忠智君 今回の改正案に昨年の服部議員の意見も取り入れていただきまして、ありがとうございました。東海地震では五分後にも津波が到達すると予測されておりまして、港湾の津波対策は緊急の課題です。港湾広域防災協議会について、また第五十条の七では同様に特定貨物輸入拠点港湾利用推進協議会が組織されますが、ここについて私は、港湾管理者等々のみならず、港湾や港湾等の構造を熟知しており、とりわけ災害時には直接影響を受ける港湾で働く労働者の皆さんの意見が反映されるべきだと考えています。両協議会に港湾で働く労働者の皆さんへの参加を求め、意見反映に努めるべきだと考えますが、いかがでしょうか。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたしました。

この協議会が津波対策においてどのように機能するのか、説明をいただきたいと思います。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。

国土交通省では、昨年三月の国会における御指摘、先ほど先生御指摘のとおりでございます

な主体の声を反映させる必要があるというふうに考えております。まず、港湾広域防災協議会でございますけれども、これは国土交通大臣や複数の港湾管理者などの行政機関により構成される協議会でございますけれども、協議会の定めに基づきまして、必要に応じて、協議会を定めに基づきまして、必要に応じて参考人として港湾労働者の意見を求めることがでることになつてございます。

また、特定貨物輸入拠点港湾利用推進協議会でございますが、特定貨物輸入拠点港湾の港湾管理者が組織する協議会でございまして、港湾労働者は、当該港湾管理者が必要と認める場合には構成員として参加できることとなつてございます。

港湾労働者の皆様の御意見につきましては、必ず、この御指摘を受けたところでござりますけれども、今回の改正では港湾広域防災協議会を規定してございまして、この協議会に国や港湾管理者

に加えまして港湾が所在します各市町村にも幅広く参加いただくことで、こうした課題にも対応できます。この御指摘を受けたところでござりますけれども、今回の改正では港湾広域防災協議会を規定してございまして、この協議会に国や港湾管理者

に加えまして港湾が所在します各市町村にも幅広く参加いただくことで、こうした課題にも対応できます。

○吉田忠智君 今回の改正案に昨年の服部議員の意見も取り入れていただきまして、ありがとうございました。

東海地震では五分後にも津波が到達すると予測されておりまして、港湾の津波対策は緊急の課題です。港湾広域防災協議会について、また第五十条の七では同様に特定貨物輸入拠点港湾利用推進協議会が組織されますが、ここについて私は、港湾管理者等々のみならず、港湾や港湾等の構造を熟知しており、とりわけ災害時には直接影響を受ける港湾で働く労働者の皆さんの意見が反映されるべきだと考えています。両協議会に港湾で働く労働者の皆さんへの参加を求め、意見反映に努めるべきだと考えますが、いかがでしょうか。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたしました。

今回の港湾法の改正では、技術基準対象施設につきまして、点検方法や項目の明確化を図ることにしてございます。具体的な内容につきましては、省令等を定める過程で専門家等の意見を伺いながら、各施設の老朽化状況を的確に把握で

きる方法や項目等を定めてまいりたいと考えております。

個々の港湾におきます点検箇所の選定におきましては、委員御指摘のように、現場の声につきましても施設の状況を把握する上で大変重要な情報でございますので、こうした現場の情報を踏まえて柔軟に点検箇所を選定するような運用を行つてまいりたいと考えております。

以上です。

○吉田忠智君 いざれにしましても、港湾はハードだけではなくソフトが有効に機能しなければなりません。港湾広域防災協議会、特定貨物輸入拠点港湾利用推進協議会に港湾労働者の皆さん意見が十分反映されること、また、輸入ばら積み貨物共同化によって港湾労働者の労働条件が損なわることのないよう、強く要望をいたします。

統いて、道路法改正案について質問をいたしました。

道路財特法四条の無電柱化に対する国と地方公共団体による無利子貸付け、道路法七十七条の道路の維持、修繕に関する調査費用、法五十一条の都道府県道、市町村道の一一定の構造物を対象とした国土交通大臣による修繕、改築の代行について、これら制度の円滑な施行のためにも地方公共団体の負担軽減が不可欠であると考えます。

そこで道路局長にお尋ねしますが、全国知事会からも要望が出されておりますけれども、これらの地方公共団体の負担軽減について、国交省の見解を伺います。

○政府参考人(前川秀和君) 委員御指摘の道路法等の改正に係る地方公共団体の負担軽減のための財政的支援につきまして、全国知事会よりも御意見をちょうだいいたしておりますが、現在検討を進めているところでございます。

具体的に申し上げますと、まず無電柱化に係る無利子貸付けでございますが、これについては、地方の防災上重要な緊急輸送道路等に限定をいたしまして電線管理者の負担軽減のために利用できる制度でございますので、是非、地方公共団体の

皆様についても必要な対応をお願いをしたいと考えております。

また、道路の維持、修繕に関する調査につきましては、道路の点検、診断、修繕の信頼性向上でありますとか効率化に資する技術開発等のためにあります。

国土交通大臣が費用を負担して実施するものでございので、調査の際には地方公共団体の皆様には必要な御協力をいただければよろしいかと思つております。

それから、都道府県・市町村道について、国土交通大臣によります修繕、改築の代行でございま

すが、これは、この際の費用負担は補助事業として地方公共団体が実施した場合と地方公共団体の負担割合は同じとしておりまして、特に地方公共団体の負担が増えるわけではございませんので、引き続き、防災・安全交付金による財政的支援や様々な技術的な支援に努めてまいりたいと考えております。

なお、地方公共団体におきます老朽化対策でありますとか防災・減災対策につきましては、引き続き、防災・安全交付金による財政的支援や様々な技術的な支援に努めてまいりたいと考えております。

○吉田忠智君 全国知事会、全国市長会を始めとして、地方団体からの要望が出されているわけであります。ですが、地方団体に対しては国交省からどういう形で見解を示すようになつておられるんですか。

○政府参考人(前川秀和君) 現在御審議いただき

て、通達等での趣旨をきちんと説明するとともに、地方六団体に対しまして、施行になつたときにやつていただきたいと思いますが、見解を伺いたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 東九州自動車道は極めて重要だという認識をしていました。東西の格差ということも当然あろうと思いますし、九州は真ん中のところで昨年七月には大変な大水害があつた中ましたが、東海・東南海・南海地震の上に日本向灘の方の四連動地震という中で、津波があそこは対応しなくてはならないという課題もあるうとうに考えております。

先ほど、東北で三陸道の話がありましたが、高速道路は極めてリダンダントとか災害対策の上でも大事だというふうに思っておりますが、あわせて、昨今、医療機器メーカー等が東九州道を中心立地する等の効果があるとか、様々な経済的

最後に、道路法に関連して、東九州自動車道について質問します。

私も地元ですが、松下政務官も地元でございま

す。私は、東西格差とよく呼んでいるんですけれども、西九州の方は御案内のとおり新幹線の具体化もされておりまし、高速道路もずっと延びています。また、中央の部分では鹿児島まで新幹線が延伸をしました。しかし、東九州は大分以南が鉄道も単線であります。総合交通という点でいうと、東西格差が著しい、そのように言わざるを得ません。そして、東九州道もまだ全線完成しておりませんから、やっぱり全国で幾つかあるミッシングリンクの一つでございます。

そういうことも、国交省、この間、私も何回か質問をさせていただきましたので、その点、国交省もよく趣旨を御理解していただきまして、昨年度の補正予算、本予算、予算を増額をしていただけました。そのように思つております。いよいよ平成二十六年度の供用開始も部分的には見えてまいりました。

そこで、最後、大臣に、こういう東西格差とい

うことにも踏まえて、東九州道を早期に供用開始ができるように是非予算の増額も含めてしっかりとやつていただきたいと思いますが、見解を伺いたいと思います。

○國務大臣(太田昭宏君) 東九州自動車道は極め

りました。この改正法案を拝見しますと、御案内

のとおり、一つの港湾に関しまして、その復旧に向けて役割分担や行動計画を定めたBCP、ビジネス・コンティニュイティ・プランニングといふんですか、こういうものを策定していくこうといふ話で、もう既に四港ぐらいが策定済みであると

いうふうに承つておるわけであります。今後、これ二つ以上の港湾について連携を広めていくこういう形で、先ほどから何度も出でているよう、港湾広域防災協議会を組織するということができるとしておりますけれども、この行動計画であるBCPとの協議会との関係というのはどういう

なお話を聞いております。あと二か所、佐伯と蒲江の間、北浦と須美江の間と、今年二月には供用した大分、宮崎の県境というのはあるわけですが、何年と、こういうふうに言うのはなかなか今ちょっとと言えなくて申し訳ないんですけれども、予算をしつかり確保して、できる限りの早期供用を目指して頑張ります。よろしくお願いします。

○吉田忠智君 松下政務官もせっかく座つておられますので、国交省の中で御努力していただこうことで決意を一言お願いします。

○大臣政務官(松下新平君) ありがとうございます。

○吉田忠智君

松下政務官もせっかく座つておら

れます。

○水戸将史君

日本維新の会の水戸将史でござい

ます。

○吉田忠智君

どうもありがとうございました。

○水戸将史君

日本維新の会の水戸将史でござい

ます。



めていく必要があると思います。今数値を出して  
もなかなか、今現時点の数値が分からいいんで、  
二年後の数値というものを期待をしておりますけ  
れども。

そもそも、日本の国家戦略というものが非常に  
腰が定まつてないかというような気がしてなら  
ない一面があります。というのも、今言つたよう  
に、フィーダー船が安い国際港を求めて行つてしま  
うわけですね。それを日本の京浜港、阪神港が  
グレードアップさせてそこに取り戻していくこうと  
いう政策を今やつてあるわけでございますけれど  
も、他方では地方自治体が、おらが町の港は国際  
港だという形で、いわゆる釜山向けに行くフィー  
ダー船に対して補助金を出しているんですね、日  
本の船を。日本はそういう船を呼び込むうとい  
国家戦略でやつてあるにもかかわらず、地方自治  
体は自分の町は国際港だということを言いたいが  
ために補助金まで出して外に出そうとしている。  
これ、矛盾しているんじゃないですか。

○政府参考人(山縣宣彦君) お答えいたします。

我が国の方の港湾では、今先生御指摘のよう  
に、国際航路を誘致するために、外貿コンテナ航  
路を運航する船会社あるいは同航路を利用し輸出  
入を行っている荷主企業に対しまして補助を与え  
ることを認識しているところでございます。これは、内航海運あるいは  
鉄道、トラック等の国内フィーダー輸送網が、釜  
山航路等外航コンテナ航路に比べましてコストあ  
るいは利便性の面で相対的に劣つているというこ  
とも要因の一つというふうに認識してございま  
す。

このため、国際戦略港湾におきましては、コスト  
ト低減や利便性の向上に努めていたくとともに  
に、地方の港湾から国際戦略港湾への国内フィー  
ダーゲートの強化をする方策につきまして各自治体か  
らの協力を得ていくことが必要だというふうに考  
えてございます。具体的には、京浜港あるいは阪  
神港に、外貿コンテナ航路に接続する内貿フィー  
ダー航路に対しまして、釜山航路等外航コンテナ

航路と同等あるいはそれ以上の補助を与えていた  
だくなど、各地方自治体におきましても国家戦略  
として進めてる政策に協調し、京浜港、阪神港  
を活用していただくよう要請してまいりたいと考  
えております。

○水戸将史君 端的に具体的に言えば、補助金の  
給付をやめた方がいいというふうに地方自治体に  
指導したりということはできないんでしょうか。

○政府参考人(山縣宣彦君) そういったことも含  
めて要請をしていきたいと思つていますが、基本  
的に地方自治法の中で地方自治体の判断でやられ  
るところもございます。私どもとしては、国家戦  
略として進めておる政策に協調してやつていただき  
たいというお願いを引き続きやっていきたいと  
思つております。

○水戸将史君 最後になりますけれども、大臣  
ちょっととお聞き留めいただきたいんですが、結  
局、今言つたように、非常に国としては歎がゆい  
思いもしていられるわけで、地方自治体のことに関し  
まして何でそこまでやるのという話はあるわけで  
すね。

これは、そもそも昭和二十五年の港湾法は、一  
義的にはこれは港湾というものは地方自治体が管理  
する、管理責任者は地方自治体になつてゐるわ  
けです、港湾法そのものの立て付けがですね。だ  
から、今言つたように、おらが町の港は国際船が  
来る、行くということで、地方自治任せに今まで  
で運営がされてきたという経過がありました。  
ですから、国家戦略として日本の港湾をもつと  
もっと、例えば京浜港や阪神港もそうですけれど  
も、グレードアップしていくんだと、そこにいつ  
ぱいいっぱい日本の船を引き込んでいくんだとい  
うことになると、やっぱり国家戦略として港湾法  
の立て付けも見直さなければ、今言つたようにい  
ろいろちぐはぐになつてくるわけですね、地方自  
治体レベルの話になつてくると。

だから、港湾法の改正も含めて、やっぱり戦略  
といふ形で日本の国益ということを考えるなら  
ば、やっぱりこういうことを含めて、全体的な視  
野で日本の港湾がどうあるべきかということを含  
めての私は法改正を求めていきたいと思うんです  
けれども、いかがでしょうか。

野で日本の港湾がどうあるべきかということを含  
めての私は法改正を求めていきたいと思うんです  
よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決  
すべきものと決定いたしました。

○國務大臣(太田昭宏君) 私も横浜に行つたりい  
ろんな港に行きました、答弁も何回かここでしま  
したが、国家戦略でやらなくちゃならないという  
ことを言つても、本当に管理者はこれ地方自治体  
ということですつと来てます。そこに歴史的に  
ずっと業者もそういうような意識の下でこうなつ  
てくる。今度は港全体を考えると、その管理者が  
ある上に、民間のものがある。災害ということを  
考えると、その後背地は液状化するけれども、こ  
れまた別建てになる。こういうようなことがあつ  
て、港湾と港湾地域全体を、国家戦略としてここ  
を強くするぞという構えがどうも地方自治体とい  
うものを中心にしてるがゆえに一つになれない  
と。京浜、ということを考えても、横浜があり川崎  
があり東京。東京に聞いてみますと、東京は東京  
の考え方があつたりする。そういうことを痛いほど  
感じた数か月でした。

私は、そういうことで、法改正どうかといふこと  
とにまだ考えが及んでおりませんが、少なく  
ともここは国が力を入れて、国家の戦略としてま  
ず京浜と阪神、その次に伊勢湾という、こういう  
ところには特に国が力を入れてやるんだという構  
えを見せて、そこで地方自治体とそこにいる企業  
等を巻き込んでいくという体制を取つていかなく  
てはならないということを私は強く思つていて  
ころです。

○水戸将史君 今後の御努力に期待を申し上げ、  
私の質問を終わります。

ありがとうございました。

○委員長(石井準一君) 他に御発言もないようで  
すから、両案に対する質疑は終局したものと認め  
ます。

これより両案について討論に入ります。——別

に御意見もないようですが、これより直ちに採  
決に入ります。

まず、道路法等の一部を改正する法律案の採決

を行います。  
本案に賛成の方の挙手を願います。  
〔賛成者挙手〕

○委員長(石井準一君) 全会一致と認めます。  
よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決  
すべきものと決定いたしました。

○大河原雅子君 私は、ただいま可決されました  
道路法等の一部を改正する法律案に対し、民主  
党・新緑風会、自由民主党、公明党、みんなの  
党、生活の党、社会民主党・護憲連合及び日本維  
新の会の各派共同提案による附帯決議案を提出  
いたします。

一 社会資本の老朽化が今後急速に進行するこ  
とに鑑み、道路構造物等の公共施設の現状を  
適確かつ迅速に把握すること。特に、防災上  
重要な施設等への点検、修繕等、真に必要な  
対策に重点化して、早急に対応するよう努め  
ること。

二 道路の効率的かつ効果的な維持管理を実施  
できるよう、通達・点検要領、マニュアル等に  
ついては見直し・拡充を行い、その周知徹底  
を図ること。あわせて、高規格幹線道路等の  
重要な幹線道路等について、点検の実施や長  
寿命化修繕計画の策定及び実施の状況を、国  
においても定期的に把握するよう努めるこ  
と。また、国による施設管理データの一元的  
な把握・蓄積により、各道路管理者の実施す  
る点検に係る情報や不具合情報等を国及び地



紹介議員 九十九名  
吉田 忠智君

この請願の趣旨は、第七九七号と同じである。

第九三一号 平成二十五年五月十三日受理  
大都市環状道路など無駄な大型公共事業をやめる  
ことに関する請願

請願者 札幌市 春日志津子 外千六百二一  
十九名

紹介議員 紙 智子君

この請願の趣旨は、第二一七号と同じである。

第九三三号 平成二十五年五月十三日受理  
大都市環状道路など無駄な大型公共事業をやめる  
ことに関する請願

請願者 東京都豊島区 土屋郁子 外千六  
百二十九名

紹介議員 田村 智子君

この請願の趣旨は、第二一七号と同じである。

第九六五号 平成二十五年五月十四日受理  
大都市環状道路など無駄な大型公共事業をやめる  
ことに関する請願

請願者 神奈川県茅ヶ崎市 牧米美 外三  
十三名

紹介議員 田村 智子君

この請願の趣旨は、第二一七号と同じである。





平成二十五年六月十一日印刷

平成二十五年六月十二日發行

参議院事務局

印刷者  
国立印刷局

F